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Leçon 2      4e trimestre 2015 
 
La crise (interne et externe) 

 
Sabbat après-midi 3 octobre   
  Celui qui est fidèle dans les moindres choses l'est aussi dans les 

grandes, et celui qui est injuste dans les moindres choses l'est aussi dans les 

grande. (Luc 16 : 10). 

  Le service de Dieu est intimement lié aux devoirs les plus ordinaires de 
la vie. Accomplissons la tâche qu'il nous confie à l'endroit où il nous place, et 
non à celui que nous choisirions. Ce sera peut-être au foyer pendant un certain 
temps, si ce n'est toujours. Nous devrions alors nous préparer afin d'accomplir 
ce travail aussi parfaitement que possible. 
  Le Seigneur nous éprouve pour voir quelle sorte de matériaux, c'est-à-
dire quelles dispositions nous introduisons dans la formation de notre 
caractère. Si nous sommes distraits, indifférents, négligents dans les petits 
devoirs de la vie quotidienne, nous ne serons pas aptes à endosser de plus 
grandes responsabilités. ... Celui qui est infidèle dans les petites choses 
manifestera sans doute la même faiblesse de caractère si on lui en confie de 
plus grandes.... Le service de Dieu ne doit jamais être fait à la légère.... 
  L'importance des petites choses est sous-estimée. Il est vrai qu'elles 
peuvent passer inaperçues, mais grande est leur influence, soit pour le bien soit 
pour le mal. Elles constituent la base de notre vie, que nous devons discipliner, 
et concourent à la formation de notre âme par la sanctification de tous les 
talents que Dieu nous a confiés. Les petites choses accomplies fidèlement dans 
la ligne du devoir permettent au croyant de refléter toujours mieux l'image du 
Christ.  
               That I May Know Him, p. 331; Pour mieux connaître Jésus-Christ, p. 333. 
   
  Chaque fois que nous manquons de vigilance, nous risquons d'être 
surpris par l'ennemi et de devenir la proie de la puissance des ténèbres. Satan 
ordonne à ses anges d'avoir l'œil ouvert pour faire tomber tous ceux qu'ils 
peuvent, pour découvrir les fautes et les péchés de ceux qui font profession de 
croire à la vérité, les entourer de ténèbres, les amener à s'oublier, à déshonorer 
la cause de Dieu et à attrister l'Eglise. Ceux qui se sont ainsi égarés, qui ont 
cessé de veiller, sont de plus en plus dans l'obscurité, et la lumière du ciel 
s'évanouit de plus en plus pour eux. Ils ne peuvent découvrir les péchés qui les 
assiègent, et Satan tend autour d'eux ses filets, jusqu'à ce qu'il ait réussi à 
s'emparer d'eux. 

 
  Dieu est notre force. Nous devons regarder à lui pour obtenir la 
sagesse et savoir nous diriger. Si nous avons toujours en vue sa gloire, le bien 
de l'Eglise et le salut de nos âmes, nous vaincrons tous les péchés qui nous 
assiègent. Nous devrions chercher individuellement à remporter chaque jour de 
nouvelles victoires. Il nous faut apprendre à marcher seuls dans la bonne voie 
et à ne dépendre que de Dieu. Plus tôt nous apprendrons cela, mieux nous nous 
en trouverons. Que chacun cherche à savoir où il faute, et veille ensuite 
fidèlement, afin que ses péchés ne le terrassent pas, mais qu'il en triomphe. 
Alors nous pourrons nous confier en Dieu, et de grandes difficultés seront 
épargnées à l'Église.  
                                                              Early Writings, p. 105; Premiers écrits, p. 105. 
  
 
Dimanche 4 octobre 2015  
 

Rappel historique 

  Dieu avait placé son peuple en Canaan pour en faire une digue 
puissante contre le flot de l'iniquité qui menaçait de submerger le monde. Il se 
proposait de le conduire de conquête en conquête et de livrer entre ses mains 
des nations plus grandes et plus puissantes que lui. Voici cette promesse: « Si 
vous observez avec soin tous ces commandements que je vous ordonne de 
mettre en pratique, aimant l'Eternel, votre Dieu, marchant dans toutes ses 
voies et vous attachant à lui, l'Eternel chassera devant vous toutes ces nations, 
et vous vous rendrez maîtres de nations plus grandes et plus puissantes que 
vous. Tout lieu que foulera la plante de votre pied vous appartiendra. Votre 
frontière s'étendra depuis le désert jusqu'au Liban, et depuis le fleuve, le fleuve 
de l'Euphrate, jusqu'à la mer occidentale.  Nul ne pourra subsister devant vous; 
l'Eternel votre Dieu répandra devant vous la terreur et l'effroi dans tous les 
pays où vous porterez vos pas, ainsi qu'il vous l'a déclaré ». (Deutéronome 11 : 
22-25). 
  Indifférents à leur haute destinée, les Israélites préférèrent une vie 
d'aise et de facilité.  Ils laissèrent s'envoler les occasions d'achever la conquête 
du pays, pour se voir, durant bien des générations, harcelés par les restes de 
ces populations idolâtres, qui furent, ainsi que le prophète le leur avait prédit,  
« comme des épines dans leurs yeux et comme des aiguillons dans leurs côtés » 
(Nombres 33 : 55).  
                          Patriarchs and Prophets, p. 544; Patriarches et prophètes, p.532.   
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  J'ai relu les Témoignages qui ont été donnés aux observateurs du 
sabbat et je suis surprise de la miséricorde de Dieu et de ses soins à leur égard 
en leur donnant tant d'avertissements, en leur montrant les dangers qu'ils 
courent et en leur présentant la haute position qu'il désirerait leur voir occuper. 
S'ils voulaient demeurer dans son amour et se séparer du monde, le Seigneur 
répandrait sur eux ses bénédictions spéciales et ils irradieraient sa lumière. Leur 
influence pour le bien se ferait sentir dans toutes les branches de l'œuvre et 
dans toutes les parties du champ évangélique. Mais si au lieu de répondre au 
désir de Dieu, ils persistent à ne pas se rendre compte du caractère élevé de 
l'œuvre, leur influence et leur exemple deviendront une terrible malédiction. Ils 
feront du mal et rien que du mal. Le sang de certaines âmes précieuses tachera 
leurs vêtements. 
  Des témoignages d'avertissement ont été maintes fois répétés: Qui y a 
pris garde? Qui a manifesté du zèle pour se repentir de ses péchés et de ses 
actions idolâtres? Qui a montré de l'ardeur pour remporter le prix de la 
vocation céleste en Jésus-Christ?  
  Qui a démontré que Dieu avait agi en lui-même, l’amenant à 
l’abnégation et à l’humble sacrifice de soi? Qui, après avertissement, s’est si 
bien séparé du monde, de ses attraits et de sa luxure, qu’il manifeste chaque 
jour sa croissance en grâce et sa connaissance de notre Seigneur et Sauveur 
Jésus-Christ ? Qui trouvons-nous, parmi les plus actifs, qui se soucie du fardeau 
de l’Église ? De quels chrétiens Dieu peut-il se servir particulièrement, 
travaillant par leur moyen à élever le niveau de conscience et amenant l’Église à 
l’atteindre, afin de mettre le Seigneur à l’épreuve pour voir s’Il ne répand pas 
sur eux ses bénédictions ? 
   J'ai attendu anxieusement, espérant toujours que l'Esprit de Dieu se 
saisirait de quelques-uns et s'en servirait comme d'instruments de justice pour 
réveiller son Eglise. Je me suis presque laissée aller au désespoir en constatant 
que d'année en année on s'éloignait davantage de la simplicité qui doit, selon 
ce que Dieu m'a montré, caractériser la vie de ses disciples. On a montré de 
moins en moins d'intérêt et de consécration à la cause de Dieu. En quoi, me 
demandai-je, ceux qui prétendent croire aux Témoignages se sont-ils efforcés 
de mettre en pratique les enseignements qu'ils renferment? En quoi ont-ils pris 
garde à leurs avertissements? Comment ont-ils montré qu'ils prennent à cœur 
les instructions reçues?  
                 Testimonies for the Church, vol. 2, pp. 483, 484; 

                                                                    Témoignages, vol. II, pp. 327, 328. 
   
 

Lundi 5 octobre 2015 
 
Les deux royaumes   

  De multiples occasions furent offertes aux pécheurs pour se repentir. A 
l'heure la plus sombre de l'apostasie, Dieu envoya à Israël un message de 
pardon et d'espoir. « Ce qui cause ta ruine, Israël, déclarait-il, c'est que tu as été 
contre moi, contre celui qui pouvait te secourir.  Où donc est ton roi ? Qu'il te 
délivre dans toutes tes villes ». 
  « Venez, retournons à l'Eternel, suppliait le prophète, car il a déchiré, 
mais il nous guérira ; il a frappé, mais il bandera nos plaies. Il nous rendra la vie 
dans deux jours ; le troisième jour il nous relèvera, et nous vivrons devant lui. 
Connaissons, cherchons à connaître l'Eternel ; sa venue est aussi certaine que 
celle de l'aurore. Il viendra pour nous comme la pluie, comme la pluie du 
printemps qui arrose la terre ». 
  Le Seigneur offrait la restauration et la paix à ceux qui avaient perdu de 
vue ses desseins pour sauver les pécheurs des pièges de Satan. « Je réparerai 
leur infidélité, leur déclarait-il, j'aurai pour eux un amour sincère ; car ma colère 
s'est détournée d'eux. Je serai comme la rosée pour Israël, il fleurira comme le 
lis, et il poussera des racines comme le Liban. Ses rameaux s'étendront ; il aura 
la magnificence de l'olivier, et les parfums du Liban. Ils reviendront s'asseoir à 
son ombre, ils redonneront la vie au froment, et ils fleuriront comme la vigne ; 
ils auront la renommée du vin du Liban. Ephraïm, qu'ai-je à faire encore avec les 
idoles ? Je l'exaucerai, je le regarderai, je serai pour lui comme un cyprès 
verdoyant. C'est de moi que tu recevras ton fruit.  
  De génération en génération, Dieu avait supporté la méchanceté de 
ses enfants. Même alors, devant leur rébellion pleine de défi, il désirait 
ardemment leur salut.  
                          Prophets and Kings, pp. 283, 285; Prophètes et rois, pp. 218, 219. 
 
 
  Nous ne luttons pas maintenant contre la chair et le sang, mais contre 
les princes et les autorités, contre les esprits méchants dans les lieux célestes. 
En effet, ce n'est pas contre le sang et la chair que nous luttons, mais contre 

les principats, contre les autorités, contre les pouvoirs de ce monde de 

ténèbres, contre les puissances spirituelles mauvaises qui sont dans les lieux 

célestes (Éphésiens 6 : 12). Le Seigneur veut nous encourager à Le regarder 
comme la source de toute notre force, comme le seul qui soit capable de nous 
aider. Nous pouvons recourir aux hommes, et ils nous donneront des conseils, 
qui peuvent nous mener à l'échec; mais quand le Dieu d'Israël se charge 



Web page: www.adventverlag.ch/egw/f 3

d’œuvrer à nos côtés, c’est le succès. Nous avons besoin de savoir si nous 
sommes justes devant Dieu. Si ce n'est pas le cas, nous devons nous efforcer 
sérieusement d’entrer dans une juste relation avec Lui. En tant qu’individus, 
nous devons faire certaines choses par nous-mêmes. Nous ne pouvons pas 
risquer nos intérêts éternels en nous appuyant sur des hypothèses. Nous 
devons tout mettre en ordre et marcher selon les critères de Dieu, puis nous 
attendre à ce qu’il coopère avec nous (2 Chroniques 20 : 15). Dieu opère en 
nous au moyen de la lumière de Sa vérité. Il nous faut obéir à tous Ses 
commandements.  
            Ellen G. White Comments, in The SDA Bible Commentary, vol. 3, p. 1132;  
   Commentaires bibliques d’Ellen White sur 2 Chroniques 14 : 11. 
 
 
   
Mardi 6 octobre 2015  
 

Deux maux  

  Dieu avait libéré les Israélites de l'esclavage pour en faire un peuple 
saint, pur, heureux. Dans ce but, qui renfermait aussi le bonheur de leur 
postérité, il imposait une discipline indispensable. S'ils avaient consenti à 
corriger leur appétit dépravé, ils n'auraient pas connu la souffrance et la 
maladie. Leurs descendants auraient hérité d'une réelle vigueur physique et 
morale, d'une claire intelligence de la vérité et du devoir, d'un jugement sain, 
d'une sagacité surprenante. Mais, en refusant de s'imposer ces restrictions, ils 
se privaient de la pleine réalisation de ces bienfaits.  
                         Patriarchs and Prophets, p. 378; Patriarches et prophètes, p. 355.  
   
  Prêtres et magistrats s'embourbèrent dans l'ornière du ritualisme. Ils 
se complaisaient dans une religion légaliste, et il leur était impossible de 
communiquer aux autres les vérités vitales du ciel. Leur propre justice leur 
suffisait amplement, et ils ne désiraient nullement voir s'introduire un nouvel 
élément dans leur religion. Ils ne pouvaient comprendre que la manifestation 
de la bienveillance divine envers les hommes puisse être indépendante d'eux-
mêmes; elle devait découler, à leur sens, de leurs propres mérites et de leurs 
bonnes œuvres. La foi qui agit par amour et purifie l'âme ne pouvait s'unir à la 
religion des pharisiens, faite de cérémonies et de commandements d'hommes.  
                          Acts of the Apostles, p. 15; Conquérants pacifiques, p. 16. 
   

  Le Seigneur avait chargé Moïse de montrer aux enfants d'Israël quels 
seraient les résultats de leur infidélité. En violant son alliance, ils se 
sépareraient de la vie de Dieu et se priveraient de ses bénédictions. « Garde-
toi, dit Moïse, d'oublier l'Eternel, ton Dieu, au point de ne pas observer ses 
commandements, ses ordonnances et ses lois, que je te prescris aujourd'hui.  
Lorsque tu mangeras et te rassasieras, lorsque tu bâtiras et habiteras de belles 
maisons, lorsque tu verras multiplier ton gros et ton menu bétail, s'augmenter 
ton argent et ton or, et s'accroître tout ce qui est à toi, prends garde que ton 
cœur ne s'enfle et que tu n'oublies l'Eternel, ton Dieu. ... Garde-toi de dire en 
ton cœur : Ma force et la puissance de ma main m'ont acquis ces richesses. ... Si 
tu oublies l'Eternel, ton Dieu, et que tu ailles après d'autres dieux, si tu les sers 
et te prosternes devant eux, je vous déclare formellement aujourd'hui que vous 
périrez. Vous périrez comme les nations que l'Eternel fait périr devant vous, 
parce que vous n'aurez point écouté la voix de l'Eternel, votre Dieu» 
(Deutéronome 8 : 11-14,17, 19, 20). 
  Israël ne prit point garde à cet avertissement, et il oublia l'Eternel, 
perdant de vue qu'il détenait le privilège immense de le représenter sur la 
terre. Les bénédictions qu'il avait reçues ne servirent de rien au monde, car il 
exploitait tous ces avantages pour sa propre glorification. Il frustrait Dieu du 
service demandé, et il frustrait l'humanité de directives religieuses aussi bien 
que d'un saint exemple. Semblables aux antédiluviens, les Israélites suivaient 
les inclinations de leurs cœurs mauvais. A cause de leur attitude, les choses 
saintes étaient tournées en dérision. Ils allaient répétant « C'est ici le temple de 
l'Eternel, le temple de l'Eternel, le temple de l'Eternel » (Jérémie 7 : 4), alors 
qu'ils déshonoraient en fait le caractère, le nom et le sanctuaire de Dieu.      
        Christ’s Object Lessons, p. 291; Les Paraboles de Jésus, pp. 251, 252. 
 
 
 
Mercredi 7 octobre 2015  
 

La menace babylonienne  

  Ce terrible châtiment allait s'abattre sur Jojakim dans peu de temps. 
Mais le Seigneur miséricordieux en informait d'abord la nation impénitente.  La 
quatrième année du règne de Jojakim, Jérémie parla « devant tout le peuple de 
Juda et devant tous les habitants de Jérusalem ». Il déclara que pendant plus de 
vingt ans, « depuis la treizième année de Josias » (Jérémie 25 : 2, 3) jusqu'à ce 
jour, il n'avait cessé de dire que Dieu désirait sauver son peuple, mais que ses 
messages avaient été méprisés. Or voici la parole que le Seigneur leur adressait 
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maintenant : « Ainsi parle l'Eternel des armées : Parce que vous n'avez point 
écouté mes paroles, j'enverrai chercher tous les peuples du septentrion, dit 
l'Eternel, et j'enverrai auprès de Nebucadnetsar, roi de Babylone, mon 
serviteur ; je le ferai venir contre ce pays et contre ses habitants, et contre 
toutes ces nations à l'entour, afin de les dévouer par interdit, et d'en faire un 
objet de désolation et de moquerie, des ruines éternelles. Je ferai cesser parmi 
eux les cris de réjouissance et les cris d'allégresse, les chants du fiancé et les 
chants de la fiancée, le bruit de la meule et la lumière de la lampe.  Tout ce pays 
deviendra une ruine, un désert, et ces nations seront asservies au roi de 
Babylone pendant soixante et dix ans » (versets 8-11).  
                                                Prophets and Kings, p. 430; Prophètes et rois, p. 329. 
   
 
  Le plus léger châtiment qu'un Dieu miséricordieux pouvait infliger à un 
peuple rebelle consistait à le soumettre au roi de Babylone. Mais si ce peuple se 
révoltait contre cette servitude, il subirait toute la rigueur du châtiment divin.   
                                                  Prophets and Kings, p. 443; Prophètes et rois, p.337.  
 
 
  A la fin des temps, des personnes se lèveront qui créeront la confusion 
et la rébellion parmi le peuple qui professe obéir à la loi de Dieu. Mais aussi 
sûrement que les châtiments divins tombèrent sur les faux prophètes aux jours 
de Jérémie, les ouvriers iniques d’aujourd’hui recevront leur entière mesure de 
châtiment, car le Seigneur n’a pas changé. Ceux qui prophétisent des 
mensonges encouragent les hommes à considérer le péché avec légèreté. Mais 
lorsque les terribles résultats de leurs mauvais actes se manifestent, ils tentent, 
si c’est possible, de faire apparaître comme responsable de leurs difficultés 
celui qui les a fidèlement avertis, comme les Juifs le firent avec Jérémie. 
  Ceux qui marchent sur le chemin de la rébellion contre le Seigneur, 
pourront toujours trouver des faux prophètes qui justifieront leurs actes et les 
flatteront pour leur propre destruction. Fréquemment les paroles trompeuses 
aident à se faire beaucoup d’amis, comme l’illustre le cas de ces faux docteurs 
parmi les Israélites. Ces soi-disant prophètes, qui feignent d’être zélés pour le 
Seigneur  trouvent davantage de disciples que le vrai prophète qui délivre, en 
toute simplicité, le message du Seigneur.  
                         Ellen G. White Comments, in The SDA Bible Commentary, p. 1158.  
                                 Commentaires bibliques d’Ellen White sur Jérémie 25.11, 12.  
  
 

Jeudi 8 octobre 2015  
 
Jurer faussement  

  Dans tout l'exposé de la parabole du semeur, le Christ montre que les 
différents résultats obtenus dépendent de la nature du terrain. Dans chaque 
cas le semeur et la semence sont les mêmes. Le Sauveur veut établir par 
déduction que si la Parole de Dieu ne produit pas son effet normal dans notre 
vie, c'est de notre faute. Il est vrai que nous ne pouvons pas nous changer nous-
mêmes, mais nous possédons le libre arbitre et c'est à nous de décider ce qu'il 
adviendra de notre personne. Rien n'oblige les auditeurs représentés par la 
semence tombée le long du chemin, dans les endroits pierreux, ou parmi les 
épines, à rester dans cette condition. L'Esprit de Dieu s'efforce sans cesse de 
rompre le charme qui les retient au monde et d'éveiller en eux le désir des 
biens impérissables. C'est parce qu'ils résistent à l'Esprit que les hommes 
finissent par ne plus prendre garde aux injonctions pressantes de la   Parole de 
Dieu. Ils sont eux-mêmes responsables de la dureté de leur cœur qui empêche 
le bon grain de s'y enraciner ou facilite le développement des mauvaises herbes 
qui l'étouffent. 
  Il faut cultiver ce jardin qu'est le cœur, il faut en défricher le terrain par 
une profonde repentance de ses péchés; il faut en arracher les plantes nuisibles 
semées par Satan. Lorsqu'un champ  a été envahi par les épines, ce n'est que 
par un travail énergique qu'on parviendra à l'en débarrasser. De même les 
mauvaises tendances du cœur naturel ne peuvent être vaincues que par des 
efforts persévérants  accomplis au nom et par la grâce de Jésus. Le Seigneur 
nous avertit par ses prophètes : « Défrichez-vous un champ nouveau et ne 
semez pas parmi les épines.»  « Semez selon la justice, moissonnez selon la 
miséricorde.» (Jérémie 4 : 3 ; Osée 10 : 12). Jésus désire faire cela pour nous, il 
nous demande notre coopération.  
                                    Christ’s Object Lessons, p. 56; Les Paraboles de Jésus, p.41. 
 
  
  Il est bon que nous considérions ce qui est sur le point d'arriver sur la 
terre. Ce n'est pas le moment de s'amuser à des frivolités ou de se livrer à la 
recherche du moi. Qu'est-ce qui peut nous toucher si les temps où nous vivons 
ne font pas une impression sérieuse sur notre esprit ? Est-ce que les Ecritures 
ne nous demandent pas un travail plus sincère et plus saint que ce que nous 
avons vu jusqu'à présent ?  
                       Selected Messages, book 2, p. 400; Messages choisis vol. 2, p.462. 
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   A mesure que nous approchons du temps où les principautés et les 
iniques puissances spirituelles dans les lieux célestes déclareront la guerre à la 
vérité, où le pouvoir séducteur de Satan prendra de telles proportions que les 
élus mêmes pourraient être séduits, il faut que notre discernement soit éclairé 
d'en haut pour que nous sachions quel est l'esprit qui vient de Dieu et que nous 
n'ignorions pas les artifices de Satan. L'effort humain doit s'associer à la 
puissance divine si nous voulons être capables d'accomplir l'œuvre qui doit 
s'achever en notre temps.  
                             Selected Messages, book 2, p. 15; Messages choisis vol. 2 p.  16. 
 

 

 

Vendredi 9 octobre 2015 
 
   
Pour aller plus loin : 
Le foyer chrétien, chapitre «  L’Histoire se répète », p. 315. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


